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МАЛЫЕ ГОРОДА — БОЛЬШИЕ ЦЕНТРЫ 
Существенная работа по благоустройству городов 

России началась с момента появления федерального 
проекта «Формирование комфортной городской среды». В 
его рамках проводится и Всероссийский конкурс лучших 
проектов создания комфортной городской среды. Он   был 
учрежден лично по инициативе Президента Владимира 
Путина. Конкурс проектов благоустройства малых горо-
дов и исторических поселений призван отбирать лучшие 
идеи и воплощать их в жизнь. 

Проект по созданию комфортной городской среды в 
малых городах и исторических поселениях нацелен на 
благоустройство общественных территорий: площадей, 
набережных, улиц, пешеходных зон, скверов и парков. 
Также выигранные в конкурсе средства можно потратить 
на восстановление дорог, озеленение, укрепление фаса-
дов зданий, создание и размещение малых архитектур-
ных форм. 

Все это нацелено на создание инфраструктуры, фор-
мирующей комфортное общественное пространство и 
удобные условия для жизни. Мероприятия позволяют 
преобразить архитектурный облик поселений, повысить 
санитарно-эпидемиологический уровень и экологическое 
благополучие жителей малых городов. Как и все направ-
ление по формированию комфортной городской среды, 
конкурс на региональном этапе курирует Департамент 
топливно-энергетического комплекса и жилищно-комму-
нального хозяйства Брянской области под руководством 
Олега Владимировича Андрианова. 

Конкурс проводится на самом высоком уровне, под эги-
дой Минстроя России. Он стартовал в 2018 году и с тех пор 
только набирает обороты. В самый же первый год на феде-
ральный этап поступило 455 заявок. Их прислали со всех 
уголков страны, из 82 регионов. Был настоящий ажиотаж!

Необычайную важность конкурса оценил сам Президент. 
Глава государства подчеркнул, что значимость города 
зависит не от его размера — и в небольшом райцентре 
можно создать условия для развития. Владимир Путин 
высказался предельно точно: «Малые города могут стать 
по-настоящему большими центрами, с точки зрения туриз-
ма, с точки зрения развития искусства, экономики, культу-
ры, науки. Таких примеров в мире очень много, но и у нас 
такие примеры множатся».  

БОГ ЛЮБИТ ТРОИЦУ
Райцентры Брянщины охотно включились в борьбу за 

гранты. В конкурсе «Развитие малых городов и истори-
ческих поселений» участвовали, например, Стародубский 
округ и Суражский район. Не осталась в стороне и Жуков-
ка — один из самых инициативных городов региона. Она 
представила проект по масштабной реконструкции цент-
рального парка и примыкающей к нему улицы Почтовой. 

Жуковская администрация дважды подавала заявки 
на конкурс, но они не попадали в число призеров. Однако 
жуковцы не опустили руки и продолжили попытки. Не зря 
говорят, что Бог любит троицу — третий проект оказался 
удачным! Именно он принес Жуковке победу в конкурсе и 
70 миллионов рублей.

Как обычно, конкурентов у Жуковки оказалось предо-
статочно. Достойные проекты сыпались со всей страны. 
Логично, что по правилам конкурса выделено несколько 
номинаций среди городов с разной численностью. Муни-
ципальные образования с населением до ста тысяч чело-
век соревнуются в своей категории, а до 50 тысяч — уже в 
другой. Почему же первые две попытки жуковцев выиграть 
грант не увенчались успехом, а третья «выстрелила»? 
Глава администрации Жуковского муниципального округа 
Олег Воронин имеет на этот счет следующее мнение. 

— Предыдущие проекты мы делали собственными 
силами, а на сей раз прибегли к помощи специалистов, 
— рассказывает Олег Анатольевич. — Обратились к брян-
ской организации, которая доработала имеющийся проект, 
внеся в него полезные коррективы. Отдельное спасибо 
областному департаменту ТЭК и ЖКХ, который постоянно 
нас поддерживал. 

Специалисты департамента сопровождали проект на 
всех этапах. Когда выделили деньги по гранту и начались 
работы, руководитель департамента ТЭК и ЖКХ Олег Вла-
димирович Андрианов сам неоднократно проводил пла-
нерки на объекте. Он непосредственно курирует благоуст-
ройство парка и улицы Почтовой, уделяет внимание всем 
аспектам и считает, что мелочей здесь быть не может.

ОДОБРЯЮТ АКАДЕМИКИ
Путь к гранту для Жуковки оказался нелегким. Сперва 

проект прошел отбор на комиссии при губернаторе. Око-
ло четырех месяцев потребовалось на все согласования, 
чтобы довести проект до совершенства и отправить в 
Москву. В федеральную конкурсную комиссию традицион-
но входят представители высших госструктур: Минстроя, 
Министерства культуры, Министерства финансов, Сове-
та Федерации, руководство Союза архитекторов России, 
академики. В общем, люди знающие и разбирающиеся. 

Далеко не все присылаемые проекты допускают на 
всероссийский этап. Они проходят углубленную техничес-
кую экспертизу. Жюри одобряет только полностью подхо-
дящие по всем условиям проекты и рекомендует их для 
публичной защиты. 

ЧЕРЕЗ ОТБОРОЧНОЕ СИТО
Сам факт попадания на федеральный этап еще не яв-

ляется победой. Нужно пройти через жесткое отборочное 
сито. Ведь на конкурс проектов благоустройства малых 
городов и исторических поселений попадают самые твор-
ческие и необычные проекты со всей страны. 

Каждый регион хочет представить нечто особенное, 
чтобы выделиться и получить средства на воплощение 
интересных архитектурных идей. В разные годы победи-
телями становились теплоходные набережные, парки с 
оранжереями, курортные бульвары с открытыми обще-
ственными бассейнами. Чтобы не затеряться на фоне 
таких конкурентов, нужно было представить что-то по-на-
стоящему достойное, значимое.

Отправленный на конкурс жуковский проект включал в 
себя разные разделы, посвященные исторической части, 

экономическому обоснованию, дизайнерским решениям и 
стилистическому оформлению. Как и другие, его оценива-
ли по многочисленным критериям. 

Например, комиссия учитывала обоснованность выбора 
объекта благоустройства. Важно его место расположения, 
востребованность у населения, сохранение исторической, ар-
хитектурной и природной окружающей среды. На оценку вли-
яло качество планировочных и градостроительных решений. 
Эксперты также составляют прогноз. Учитывают вероятную 
экономическую и социальную пользу от реализации проекта. 

ВАЖНА ВОВЛЕЧЁННОСТЬ
Важную роль играет участие местных жителей в со-

гласовании проекта благоустройства. Вовлеченность на-
селения — один из существенных критериев оценки для 

комиссии. В Жуковке с этим проблем не возникло. Люди 
здесь живут неравнодушные, поэтому в стороне не оста-
лись. Вопрос о благоустройстве городского парка и приле-
гающей к нему улицы Почтовой надолго завладел умами 
местных жителей. 

Развернулись бурные обсуждения. Вопрос вынесли на 
согласование на сайте администрации Жуковского муни-
ципального округа. Принимали предложения от жителей, 
решали, где что лучше сделать. Люди высказывались 
охотно. Даже письма присылали. В общественных местах, 
например, на почте или в физкультурно-оздоровительном 
центре, разложили бланки, в которые можно было записы-
вать предложения. 

Пожелания сыпались как из рога изобилия. В том числе 
и неожиданные, например, сделать в парке арки и колод-
цы. В первую очередь отбраковали предложения, которые 
не вписывались в бюджет. Ведь при составлении плана 
благоустройства отталкивались в основном от экономи-
ческой составляющей. Но были и предложения от горо-
жан, которые учли и приняли к сведению. 

УСПОКАИВАЮЩЕЕ ЖУРЧАНИЕ
По многочисленным просьбам жителей провели ре-

конструкцию фонтана на улице Почтовой. Его построили 
давно, да еще и хозспособом. Не мудрено, что за минув-
шие годы сооружение обветшало и приобрело непригляд-
ный вид. Кладка обвалилась и раскрошилась, штукатурка 
осыпалась. Чаша протекала, и вода из нее просто уходи-
ла. Фонтан не работал.

Выигранный на конкурсе грант подарил жуковцам но-
вый фонтан. Стильной прямоугольной формы, облицован-
ный плиткой, с подсветкой, меняющей цвета, он выглядит 
притягательно и очень современно. Несмотря на то, что 
фонтан сделали осенью, его все же запустили, чтобы оп-
робовать. Сооружение отлично отработало в тестовом 
режиме.

Возле фонтана установили освещение и удобные ла-
вочки. Теперь местные жители, уставшие от суеты, смогут 
отдохнуть у воды. Под успокаивающее журчание сбросить 
с плеч накопившийся груз проблем, расслабиться и вос-
становить свои силы.

(Окончание на 10-й странице.)

ЗАСИЯЕТ
«ЖУКОВСКИЙ
БРОДВЕЙ»

Здесь собираются все: школьники, пенсионеры, молодые мамочки с де-
тьми. Жуковский центральный парк — настоящий магнит, место притя-
жения горожан. К сожалению, в последнее время он находился не в лучшем 
состоянии. Его благоустройство проводилось много лет назад (некото-
рые объекты — в 60-х — 70-х годах). Покраска на ограде вокруг парка облез-

ла и кое-где поросла мхом, летняя сцена совсем обветшала, а ее бетонное 
основание раскрошилось. 

Весь облик парка, особенно в хмурые дни, нагонял уныние. Жители дав-
но мечтали, чтобы место отдыха обрело современный вид, и вот, нако-
нец, их желание осуществилось. 
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(Окончание. Начало на 4-й странице.)

А ВНУТРИ ГНИЛЫЕ…
Много споров вызвал вопрос озеленения улицы Поч-

товой. На ней росли старые тополя, ставшие камнем 
преткновения. Кому-то деревья казались привлекатель-
ными, приносящими уют и тень. Однако внутри они сгни-
ли и представляли серьезную опасность. Высокие кроны 
доходили до окон пятых этажей стоящих рядом домов и 
заслоняли свет. Жители разделились на тех, кто поддер-                    
жал инициативу спилить аварийные деревья, и тех, кто 
был категорически против.

Бороться пришлось буквально за каждое дерево. Фо-
тографировать сгнившие корень и ствол, чтобы доказать 
необходимость спила. Проверки проводила прокурату-
ра. Только после подтверждения небезопасности дере-
вьев их разрешили убрать. На освободившееся место 
высадили 87 чудесных молоденьких канадских кленов, 
которые со временем станут настоящим украшением 
улицы Почтовой. 

Как уже упоминалось, победа в федеральном конкур-
се по благоустройству малых городов принесла Жуковке 
грант в 70 миллионов рублей. Изначально проект по ре-
конструкции Парка культуры и отдыха имени Ф.И.Тютчева 
и улицы Почтовой оценивался в 105 миллионов рублей. В 
процессе торгов цену удалось сбить до 91 миллиона. Не-
достающие деньги добавили из бюджетных средств муни-
ципалитета. Вложения позволили кардинально обновить 
облик парка: повсеместно вымостить пешеходные дорож-
ки, вместо старого асфальта появилась красивая брусчат-
ка в форме кирпичиков, которая не только более удобна, 
но и в корне изменила внешний вид. 

Старый, поросший мхом кованый забор вокруг парка 
убрали. Он был изрядно испорчен стараниями вандалов, 
кое-где в нем зияли дыры, в которые мог легко пролезть 
человек. Его заменили на новую металлическую ограду. 
Вместо старых «бытовок» и полинявшей вывески на входе 
в парк появилась стильная входная группа, выполненная 
в виде трехстворчатой деревянной арки. В едином ансам-
бле с ней сделан и утепленный уличный туалет, подходя-
щий и для инвалидов. 

Полностью выполнили работы по освещению парка, 
установив порядка 80 светильников. «Для нашего парка 
это давно было больным местом, — говорит директор Жу-
ковского культурно-досугового центра, в ведении которого 
находится парк, Наталья Владимировна Белова. — Из-за 
слабого освещения многие считали парк злачным и опас-
ным местом. Фонари работали только в центре, теперь же 
они ярко освещают всю территорию, в том числе и самые 
отдаленные уголки».

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА СЦЕНУ
Капитальной реконструкции подверглась и танцпло-

щадка, так называемая клетка. Долгое время она счита-
лась визитной карточкой парка, до тех пор пока не пришла 
в негодность. Фундамент рассыпался, металлические 
конструкции, сделанные еще в 60-е годы, проржавели, а 
крыша с очевидными признаками коррозии представляла 
реальную опасность. Танцевать здесь было нельзя, бе-
седку использовали для хранения инвентаря.  

От новой установленной в парке сцены так и веет сов-
ременным дизайном. Крытая площадка для выступлений 
сделана по всем канонам: с боковыми выходами для ар-
тистов, специальными конструкциями для правильного 
освещения и хорошего прохождения звука. Разработчики 
учли профессиональные пожелания работников культуры. 
Деревянные полы подходят для всех танцоров. 

Появление современной сцены в парке позволит из-
влечь двойную пользу. Большая сцена на центральной 
площади Жуковки имеет свои недостатки и подходит не 
для всех мероприятий. Теперь часть из них при необхо-

димости можно будет проводить в парке. Многие из них 
традиционно проводились здесь. В их числе и регулярные 
субботние вечера, и КВН-программы. В парке постоянно 
отмечают праздники, посвященные Дню защиты детей, 
Дню ВДВ, Дню влюбленных.

Порадовало местных жителей, что после реконструкции, 
точнее, завершения ее первого, основного этапа, парк стал 
более «насыщенным». Появилась новая детская площадка с 
качелями, горками, песочницами и аттракционами. Она пол-
ностью выложена антитравматическим покрытием на осно-
ве резиновой крошки. Даже упав на такой «пол», малыш не 
получит сильных повреждений, покрытие смягчит удар.

НА КРАСНЫХ «КОВРОВЫХ» ДОРОЖКАХ
Для приверженцев здорового образа жизни в парке 

обустроили спортивную зону: площадку с тренажерами 
для воркаута — тренировок на открытом воздухе. Рядом 
с ней сделана универсальная огороженная площадка для 
игровых видов спорта: футбола, баскетбола, волейбола. 
На ней также уложено специальное покрытие. 

Большой радостью для жителей стало появление специ-
альных велодорожек. Они сетью огибают всю территорию 
парка. Подобных велодорожек не встретишь больше, по-
жалуй, ни в одном из парков Брянщины! Но Жуковка — при-
знанная велосипедная столица региона. Нигде нет такого 
количества велолюбителей, как здесь. Несомненно, весной 
тенистый парк станет излюбленным местом для велосипед-
ных прогулок. Пару лет назад здесь организовали площадку 
для катания на скейт-бордах, а теперь — и велосипедный 
маршрут. Зимой же красные «ковровые» дорожки для вело-
сипедистов, имеющие специальное шершавое, антискользя-
щее покрытие, пригодятся для другого. Пожилые любители 
скандинавской ходьбы могут ходить по ним с палками.        

Приводя парк в порядок, в нем вырубили больные дере-
вья: липы, березы, сосны. На их месте высажены молодые 
ели, сосны, березы, клены и кустарники. Основной этап 
реконструкции парка и улицы Почтовой провели в сжатые 
сроки, чуть больше чем за полгода. 

Хотя прежде, чем приступить к созданию нового, при-
шлось убрать старое. Например, демонтировать пешеход-
ные дорожки, в которые проросла корневая система дере-
вьев, местами взломавшая асфальт. В ходе реконструкции 
возникали и непредвиденные ситуации: где-то требова-
лось больше грунта для подсыпки и выравнивания, где-то 
появлялись сюрпризы с проводкой. Однако получившийся 
результат стоил затраченных усилий. 

— Значение парка сложно переоценить. Это единствен-
ное подобное место отдыха в городе, — говорит директор 
Жуковского культурно-досугового центра Наталья Белова. 
— Больше у нас таких нет. Здесь традиционно собираются 
жители: мамы с детскими колясками, пенсионеры, влюблен-
ные. Дети с удовольствием пользуются стационарными ат-
тракционами, а летом к ним добавляются еще и надувные 
батуты. Люди уже оценили проделанную работу. Заверше-
ние первого — основного этапа реконструкции парка вызва-
ло однозначное одобрение. Все заметили, что парк стал бо-
лее уютным и чистым: лавочки, фонари, урны, вымощенные 
дорожки придали ему совершенно новый облик.

ЧИСТО И УЮТНО
— Однозначно стало лучше! В несколько раз, — выража-

ет мнение житель Жуковки, активист Владимир Васильевич 
Парфенов. — Заходишь сюда — и детство вспоминаешь. 

Хорошо, как в Советском Союзе. Наверняка с новыми пеше-
ходными и велосипедными дорожками парк станет еще бо-
лее привлекательным для пенсионеров. Я сам каждый день 
хожу на прогулки и знаю, насколько важно для пожилых лю-
дей иметь такое место, где можно отдохнуть душой и телом.

Хорошо, что реализуется госпрограмма «Комфортная 
городская среда» и, в частности, конкурс по благоустрой-
ству малых городов. Для нас это возможность реализовать 
то, о чем давно мечтали, но не хватало средств, — про-
должает пенсионер и общественник Владимир Парфенов. 
— Видно, что все делается для людей. Приятно, когда твой 
город расцветает на глазах. Вы только посмотрите, сколь-
ко всего у нас сделано за последнее время! Буквально за 
пару лет в Жуковке появились свой физкультурно-оздо-
ровительный центр и ледовый дворец, реконструировали 
детский сад «Родничок». Не хватает лишь специализиро-
ванной лыжной трассы с горками, о которой мы, жуковцы, 
давно мечтаем. Зимой бы на ней катались на лыжах, а ле-
том — на лыжероллерах. Это был бы настоящий подарок 
для горожан.   

ПРОГУЛЯТЬСЯ ПЕРЕД СНОМ
Оценили жители и преобразования на Почтовой. Это 

одна из центральных улиц города, где находятся важные 
памятники и социальные службы. На ней также сделали 
новые пешеходные и велосипедные дорожки, что особен-
но важно, ведь улица — пешеходная. В народе ее назы-
вают Жуковский Бродвей. Местные жители любят прогу-
ляться здесь перед сном. Однако условия для променадов 
оставляли желать лучшего.

Часть Почтовой отремонтировали несколько лет назад. 
Вторая половина, до которой не дошли руки, на контрас-
те выглядела особенно неутешительно. Раскрошившийся 
бордюр и потрескавшиеся дороги вызывали огорчение. 
Старые деревья на улице создавали проблемы: их корне-
вая система вросла в асфальт и вздыбливала его. 

Реконструкция привела Почтовую в совершенно иной, 
благоприятный вид. На ней появились пешеходные и ве-
лосипедные дорожки, лавочки и урны, выполненные в од-
ном дизайне с парком. Вдоль пешеходных зон установили 
новые яркие фонари. Теперь можно с уверенностью ска-
зать, что «Жуковский Бродвей» засияет в полную силу: как 
в прямом, так и в переносном смысле.

О.ПУГАЧЁВА.   г.ЖУКОВКА. 

ЗАСИЯЕТ
«ЖУКОВСКИЙ
БРОДВЕЙ»
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